

Appel à communications
Colloque étudiant féministe



04/24

**Face à un
monde en feu**



**Quelles luttes et
possibles
féministes?**

Date limite pour soumettre vos
propositions : 1er avril 2024

Face à un monde en feu, quelles luttes et possibles féministes?

1 et 2 novembre 2024

Campus de l'Université Laval (Québec / Kepek)

Thématique du colloque

«Éteindre les feux qui consomment, qui étouffent. Souffler doucement sur ceux qui alimentent pour les aider à respirer. Et parfois, se placer au centre de l'âtre, bien droites sur le bûcher.» (Delvaux, 2021, p.16)

En référant aux multiples visages du feu, «feux de forêt dévastateurs, rage incendiaire et feux de joie», Martine Delvaux rappelle que «certaines flammes nous détruisent, quand d'autres nous éclairent» (Delvaux, 2021). Alors que d'implacables brasiers ravagent chaque année des écosystèmes entiers, d'autres flammes contestataires refusent l'ordre inique et mortifère pourtant présenté comme le seul futur possible. C'est donc à partir de la métaphore et de la polysémie du feu que ce colloque étudiant propose de penser les luttes et les possibles féministes face à un monde confronté à l'imminence de son bouleversement.

En effet, parmi les cendres et les ruines de l'urgence climatique et environnementale, de la multiplication des guerres impérialistes et de l'accaparement colonialiste des richesses et des ressources nécessaires à la vie, il est des possibles de résistances et de renouveaux. Bien que s'organisent de nouvelles formes d'autodéfense contre les sciences et postures critiques, les recherches et les luttes féministes sont plus que jamais nécessaires pour souffler sur les braises de la justice sociale.

Ainsi, en pensant le feu à la fois dans sa portée destructrice et créatrice, ce colloque invite à réfléchir simultanément aux possibilités de (sur)vie dans ce monde qui brûle ainsi qu'aux nouveaux possibles que permettent les brasiers qui nous entourent. En prenant comme point de départ la parole des chercheur-euses émergent-es, étudiant-es et militant-es, ce colloque se veut un espace interdisciplinaire qui s'articule autour des axes suivants:

Axe 1: Structures et effets des inégalités (rapports de pouvoir et intersectionnalité; (re)production des inégalités; violences structurelles et leurs effets; etc.)

Axe 2: Représentations symboliques et discours (arts/imaginaires queer, féministes et/ou décoloniaux; analyse des mises en discours; etc.)

Axe 3: Luttes, résistances, utopies et dystopies (apports, limites et enjeux des luttes/recherches féministes; relation entre recherche et militance; analyse des problèmes sociaux et réflexions sur de nouveaux possibles; etc.)

Axe 4: Méthodologie, épistémologie et réflexivité critique/féministe (Apports, limites et enjeux des méthodologies féministes; pratiques de recherche; subjectivité et positionnalité féministes; choix, émotions et objets de recherche; etc.)

En somme, cet appel à proposition vous invite à penser vos objets de recherche respectifs à partir de la métaphore du feu, représentant le fil rouge de cet espace de réflexion interdisciplinaire. Ce colloque se veut ainsi un lieu de dialogue entre les perspectives historiques et contemporaines, entre les systèmes d'oppression et de privilèges, pour lutter collectivement contre les crises profondes du monde. Bien que nous vous encourageons à faire une proposition qui converge vers un des axes, le colloque se veut un espace ouvert à toutes. Si vos projets et intérêts de recherche ne sont pas intimement liés à ces axes, nous vous encourageons tout de même à proposer une communication.

Accessibilité

Pour assurer un dialogue riche et inclusif, les personnes étudiantes de tous les cycles (baccalauréat, maîtrise, doctorat, postdoctorat), de tous les programmes d'étude, de toutes les disciplines ainsi que de toutes universités sont invitées à proposer une communication, et ce, peu importe le niveau d'avancement de leur projet (phase exploratoire, examen de synthèse, préparation de la cueillette de données, finalisation de la rédaction, etc.).

Le colloque étudiant féministe aura lieu en personne sur deux jours, le **1er et 2 novembre 2024**, à l'Université Laval (Québec/Kepek). Une compensation de 50 \$ est prévue pour toutes les personnes étudiantes panélistes qui présenteront lors du colloque afin de soutenir leur participation. Une aide au déplacement de 100 \$ sera également offerte aux personnes étudiantes qui présenteront au colloque et qui vivent à l'extérieur des régions de la Capitale-Nationale et de Chaudière-Appalaches.

Le comité organisateur du colloque étudiant féministe reconnaît que l'Université Laval se trouve sur un lieu historique et traditionnel de rencontre et d'échange de divers peuples autochtones. L'Université Laval se trouve à la croisée du Nionwentsio du peuple Wendat, du Ndakina du peuple Wabanaki, du Nitassinan du peuple Innu, du Nitaskinan du peuple Atikamekw et du Wolastokuk du peuple Wolastoqey. Nous exprimons notre respect, reconnaissance et solidarité avec les personnes gardiennes du territoire qui ont lutté et continuent de lutter pour la protection du vivant.

L'équipe d'organisation du colloque reconnaît les barrières systémiques d'accès aux études universitaires des personnes issues de groupes sociaux historiquement marginalisés. Ayant à cœur de soutenir un échange de perspectives plurielles, nous encourageons particulièrement les personnes noires et racisées, autochtones, vivant avec un handicap, neurodivergentes et/ou issues de la diversité sexuelle et de genre à soumettre une proposition de communication. Pour les parents-étudiant-es, si vous n'avez pas de solution de garde, nous vous encourageons à amener vos enfants lors du colloque. Elles sont les bienvenues et un espace leur sera dédié.

Le lieu où se tiendra le colloque est accessible pour les personnes à mobilité réduite, nous vous encourageons à communiquer avec le comité organisateur si vous avez des besoins particuliers qui pourraient faciliter votre participation.

Pour proposer une communication

Les personnes étudiantes intéressées peuvent soumettre leur proposition de communications par courriel d'ici le **1er avril 2024** à l'adresse suivante : coordo@ccb.ulaval.ca

Les propositions de communication doivent comprendre :

- Un titre;
- Un résumé de 300 mots maximum de la communication proposée;
- Être anonymisée (ne comporter aucune information permettant de vous identifier, l'évaluation des propositions se fera à l'aveugle par un comité d'évaluation);
- Être soumises en format .doc ou .docx;

Veillez également spécifier dans le courriel :

- Votre nom
- Votre université d'attache
- Votre programme d'étude

**L'équipe d'organisation vous encourage à faire mention de votre pronom.*

Veillez finalement prendre note que la production d'actes de colloque est prévue à l'issue de ce colloque. Cette publication vise à laisser une empreinte durable et à garder en mémoire les savoirs qui auront été partagés lors du colloque.

Merci aux partenaires financiers du colloque:
le RéQEF-UL et la Chaire Claire-Bonenfant - Femmes, Savoirs et Sociétés



UNIVERSITÉ
LAVAL

Chaire Claire-Bonenfant -
Femmes, Savoirs et Sociétés

